
XIII LEGISLATURA 
 

V COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE 
(Servizi sociali) 

 
VERBALE SOMMARIO DELLA RIUNIONE N. 122 DEL 27 GIUGN O 2012  

 
MAQUIGNAZ Gabriele (Presidente) (Presente) 
IMPÉRIAL  Hélène (Vicepresidente) (Presente) 
RINI Emily (Segretario) (Presente) 
CRÉTAZ Alberto  (Presente) 
LANIÈCE André  (Presente) 
MORELLI Patrizia  (Presente) 
RIGO Gianni  (Delega DONZEL) 

 
 

Assiste alla riunione Sonia GRIECO, Capo Servizio Commissioni consiliari. Funge 
da Segretaria Monica DIURNO. 
 

La riunione è aperta alle ore 15.05, ad Aosta, nella Sala Commissioni della 
Presidenza del Consiglio regionale, per l’esame del seguente ordine del giorno: 
 
1) Comunicazioni del Presidente. 
 
2) Audizioni in merito al disegno di legge n. 193, recante: “Interventi regionali a 

sostegno del volo amatoriale”:  
 

� ore 15.00:  Sig. Matteo SANTIN, direttore dell’AVDA – Aeroporto Valle d’Aosta; 
� ore 15.30: Sig. Claudio VARISELLAZ, presidente dell’Aeroclub “Corrado Gex”; 
� ore 15.45:  Sig. Attilio VIGLINO, presidente dell’Aeroclub Aosta – Valle d’Aosta; 
� ore 16.00: Sig. Agostino BAROLO, presidente dell’Aeroclub “Vallée du Cervin”. 

 
Proponente la Giunta regionale (Assessore al turismo, sport, commercio e trasporti) 
 
3) Disegno di legge n. 193, presentato in data 24 maggio 2012, concernente: “Interventi 

regionali a sostegno del volo amatoriale”. Relatore: CRÉTAZ. (allegato già 
trasmesso). 

 
Proponente la Giunta regionale (Assessore all'istruzione e cultura) 
 
4) Disegno di legge n. 196, presentato in data 12 giugno 2012, concernente: “Interventi 

regionali in materia di promozione e sviluppo della formazione musicale in Valle 
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d’Aosta e di valorizzazione e divulgazione del patrimonio musicale tradizionale. 
Modificazioni alla legge regionale 17 marzo 1992, n. 8.” – NOMINA DEL 
RELATORE. 

 
Proponente la Giunta regionale (Assessore al turismo, sport, commercio e trasporti) 
 
5)  Disegno di legge n. 197, presentato in data 19 giugno 2012, recante: “Modificazioni 

alla legge regionale 1° aprile 2004, n. 3 (Nuova disciplina degli interventi a favore 
dello sport)”. NOMINA DEL  RELATORE. 

 

*     *     * 

Il Presidente MAQUIGNAZ, constatata la validità della riunione, dichiara aperta la 
seduta per la trattazione degli oggetti iscritti all’ordine del giorno, come da lettera prot. n. 
4793 in data 21 giugno 2012 e da telegramma prot. n. 4908 in data 26 giugno 2012. 
 
 
AUDIZIONI IN MERITO AL DISEGNO DI LEGGE N. 193, REC ANTE: 
“ INTERVENTI REGIONALI A SOSTEGNO DEL VOLO AMATORIALE”.  
 

� Sig. Matteo SANTIN, direttore dell’AVDA – Aeroporto Valle d’Aosta. 
 

Alle ore 15.05 il Sig. SANTIN prende parte alla riunione. Si procede alla registrazione 
digitale degli interventi. 

 
Il Presidente MAQUIGNAZ introduce l’argomento ed invita il Sig. Santin ad esprimersi 

sul disegno di legge in oggetto. 
 
Il Sig. SANTIN riferisce di condividere il provvedimento legislativo in esame nel suo 

contenuto generale. 
Precisa che l’aviazione turistico-sportiva non contrasta con l’attività di volo strumentale 

e informa che vi sono dei protocolli di intesa e delle procedure già operative, già firmate 
con gli Aeroclub “Corrado Gex” e “Vallée d’Aoste – di cui fornisce copia - affinché le due 
attività siano assolutamente compatibili dal punto di vista aeronautico. 

 
*** 

Alle ore 15.10 il Consigliere LOUVIN prende parte alla riunione. 
*** 

 
La Consigliera MORELLI precisa che lo scopo dell’audizione del direttore dell’AVDA 

era proprio quello di accertare che non vi fosse incompatibilità tra le attività 
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summenzionate.  
 
Il Consigliere DONZEL domanda se attualmente gli Aeroclub presenti sul territorio 

regionale operino già nell’ambito dell’aeroporto e se l’attività sia regolare. 
 
Il Sig, SANTIN risponde che: 

• l’Aeroclub “Vallée d’Aoste” esercita la sua attività in via continuativa dal 1959 
nell’ambito dell’aeroporto, che peraltro ha fondato, dove ha la sua sede storica; 

• l’Aeroclub “Corrado Gex”, che si occupa principalmente di attività con velivoli 
ultraleggeri, opera sostanzialmente dalla metà dell’anno scorso, perché si è resa 
necessaria la modifica di una legge dello Stato che consentisse l’operatività di 
questi velivoli negli aeroporti commerciali; 

• l’Aeroclub “Vallée du Cervin” in questo momento non ha aeromobili, quindi 
non svolge la propria attività in tale contesto. 

Fornisce inoltre copia delle procedure operative delle attività di volo che vengono 
esercitate nell’ambito dell’aeroporto. 

 
*** 

Alle ore 15.20 il Sig. SANTIN lascia la sala di riunione. Termina la registrazione 
digitale degli interventi. 

Il Presidente MAQUIGNAZ propone di passare all’esame dei punti 4) e 5) iscritti 
all’ordine del giorno. 

 
La Commissione concorda. 
 
 

DISEGNO DI LEGGE N. 196, PRESENTATO DALLA GIUNTA RE GIONALE IN 
DATA 12 GIUGNO 2012, CONCERNENTE: “INTERVENTI REGIONALI IN 
MATERIA DI PROMOZIONE E SVILUPPO DELLA FORMAZIONE MUSICALE IN 
VALLE D’AOSTA E DI VALORIZZAZIONE E DIVULGAZIONE DE L 
PATRIMONIO MUSICALE TRADIZIONALE. MODIFICAZIONI ALL A LEGGE 
REGIONALE 17 MARZO 1992, N. 8.” – NOMINA DEL RELATORE.  

 
Il Presidente MAQUIGNAZ propone la Consigliera IMPÉRIAL quale relatrice del 

disegno di legge in oggetto.  
 
La Commissione concorda e fissa un termine di una settimana per la presentazione della 

relazione.  
Segue un ampio dibattito per stabilire le audizioni da effettuare in merito alla tematica 

in questione e alla relativa calendarizzazione, al termine del quale si delibera di sentire in 
data 6 luglio p.v. l’Assessore competente in materia, i sindacati del settore scuola, il 
Presidente della Fondazione Istituto musicale della Valle d’Aosta, il direttore dell’Istituto 



 
 
 
 
 
 

4 
 

musicale pareggiato, il coordinatore della Scuola di formazione e orientamento musicale 
(SFOM) e le associazioni di cui all’articolo 6, comma 2, del provvedimento legislativo in 
oggetto. 

 
 

DISEGNO DI LEGGE N. 197, PRESENTATO DALLA GIUNTA RE GIONALE IN 
DATA 19 GIUGNO 2012, RECANTE: “MODIFICAZIONI ALLA LEGGE 
REGIONALE 1° APRILE 2004, N. 3 (NUOVA DISCIPLINA DEGLI INTERVENTI A 
FAVORE DELLO SPORT)”. NOMINA DEL RELATORE. 
 

Il Consigliere CRÉTAZ propone la Consigliera RINI quale relatrice del disegno di 
legge in oggetto. 
 
 La Commissione concorda e fissa un termine di una settimana per la presentazione 
della relazione. 
 
 
AUDIZIONI IN MERITO AL DISEGNO DI LEGGE N. 193, REC ANTE: 
“ INTERVENTI REGIONALI A SOSTEGNO DEL VOLO AMATORIALE”.  
 

� Sig. Claudio VARISELLAZ, presidente dell’Aeroclub “Corrado Gex”. 
 
Alle ore 15.45 il Sig. VARISELLAZ prende parte alla riunione. Si procede 

nuovamente alla registrazione digitale degli interventi. 
 

Il Presidente MAQUIGNAZ introduce l’argomento e invita il Sig. Varisellaz a fare le 
proprie considerazioni in merito al disegno di legge in esame. 

 
Il Sig. VARISELLAZ, nel condividere il provvedimento di legge in questione nel suo 

contenuto generale, dichiara che, come membro della nascente federazione tra gli Aeroclub 
“Corrado Gex” e “Vallée d’Aoste”, potrebbe sorgere quale difficoltà nell’applicazione 
della legge. 
 

Il Consigliere LOUVIN chiede: 
• di avere un quadro generale in merito alla situazione dimensionale dei bilanci di 

ciascuno degli Aeroclub federati e di quanto finora gli stessi hanno beneficiato o 
beneficiano su base annuale; 

• quale sia la motivazione principale per cui è sorta la necessità imperativa di una 
unificazione forzata attraverso il contributo e che cosa invece impedisce che si 
razionalizzi in altro modo, attraverso il mantenimento di una identità separata 
dei singoli Aeroclub che hanno le loro storie, personalità e propensioni. 
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Il Sig. VARISELLAZ riferisce che l’unificazione degli Aeroclub “Corrado Gex” e 
“Vallé d’Aoste” non comporta alcuna difficoltà dal punto di vista formale, in quanto 
svolgono attività analoghe anche se diverse fra loro. Sottolinea che tale raggruppamento 
potrebbe far sorgere qualche problematica dal punto di vista economico, in vista 
dell’applicazione del regime “de minimis” per l’erogazione dei contributi, il cui tetto 
massimo ammonta, nel triennio, a complessivi 200 mila euro. Precisa che in base a questo 
criterio, il contributo annuale precedentemente previsto di 110 mila euro diminuirà a 66 
mila e 666 euro.  

 
La Consigliera MORELLI domanda quale sia il ruolo degli Aeroclub presenti sul 

territorio regionale nei confronti degli utenti esterni, se la relativa attività in questo periodo 
funzioni e se siano state espresse delle preoccupazioni future per lo sviluppo dell’aeroporto 
e per la compatibilità dei diversi tipi di volo e delle diverse esigenze. 

 
Il Sig. VARISELLAZ riferisce che il numero di soci iscritti all’Aeroclub che 

rappresenta e l’attività che viene svolta – di cui fa una breve illustrazione, facendo presente 
che la stessa riscontra un rilevante interesse da parte degli amatori - sono in continua 
crescita.  

 
*** 

Alle ore 16.05 il Sig. VARISELLAZ lascia la sala di riunione. 
*** 

 
� Sig. Attilio VIGLINO, presidente dell’Aeroclub Aosta – Valle d’Aosta; 

 
Alle ore 16.05 il Sig. VIGLINO e la Sig.ra Ines MANCUSO, prendono parte alla 

riunione. 
 
Il Presidente MAQUIGNAZ introduce l’argomento ed invita gli auditi ad esprimersi sul 

disegno di legge in esame. 
 

La Sig.ra MANCUSO riferisce di condividere l’articolato in questione nei suoi principi 
generali. 

Manifesta perplessità in merito all’applicazione del regime “de minimis” per 
l’attribuzione dei benefici previsti dal disegno di legge, dal momento che le normative 
regionali vigenti in materia di contribuzioni nel settore delle attività sportive non 
prevedono l’assoggettamento a tale criterio. Invita la Commissione a fare un 
approfondimento in tal senso. 

 
La Consigliera RINI ritiene che la Commissione possa assumersi l’impegno di 

verificare quali siano state le motivazioni che hanno portato ad inserire questa previsione 
legislativa e, soprattutto, valutare se ci sia la possibilità di intervenire nel merito, tenendo 
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conto dell’osservazione fatta dalla Sig.ra Mancuso. 
 
Il Presidente MAQUIGNAZ condivide quanto ritenuto dalla collega Rini. 

 
Il Consigliere LOUVIN chiede:  

• se un regime di unificazione del contributo non comporti qualche problema per 
quanto riguarda l’eventuale penalizzazione dell’attività di volo a motore o di 
quello a vela; 

• di esprimere delle considerazioni in merito alla pluriappartenenza di soci a più 
Aeroclub contemporaneamente; 

• di avere una panoramica sugli oneri sostenuti dal punto di vista occupazionale 
dall’Aeroclub “Vallée d’Aoste”, sulle spese di gestione e sul numero di velivoli 
in proprietà o in esercenza.  

 
Il Sig. VIGLINO risponde negativamente per quanto concerne la prima domanda. Per 

quanto riguarda la seconda, fa presente che non vi è concorrenza tra gli Aeroclub presenti 
sul territorio e che i soci pagano la quota associativa solo ad un organismo, anche se poi si 
rivolgono ad un altro per effettuare una diversa tipologia di attività di volo non prevista 
dall’Aeroclub di appartenenza. 
 Fornisce i dati richiesti in merito agli oneri di gestione e al numero dei velivoli. 
  

Il Consigliere DONZEL domanda: 
• se il meccanismo federativo previsto nell’articolato possa creare problemi nelle 

relazioni a livello nazionale, in presenza di associazioni di vario tipo; 
• di esprimere delle considerazioni in merito all’Aeroclub “Vallée du Cervin”; 
• quali effetti avrà l’applicazione del regime “de minimis”. 

 
Il Sig. VIGLINO riferisce che l’Aeroclub “Vallée du Cervin” non svolge alcuna 

specialità di volo e che nulla vieta allo stesso di associarsi ai due Aeroclub federati. 
 

La Sig.ra MANCUSO ribadisce che tutte le leggi di finanziamento in qualunque settore 
sportivo dovrebbero essere riviste alla luce del regime “de minimis”.  

Spiega che gli Aeroclub rientrano in un contesto normativo ben preciso rispetto alle 
altre associazioni sportive e dilettantistiche, in quanto è lo Statuto dell’Aeroclub d’Italia 
che indica in maniera puntuale come e quando si può costituire un Aeroclub locale e quali 
sono i requisiti minimi.  

 
*** 

Alle ore 16.20 la Sig.ra MANCUSO e il Sig. VIGLINO lasciano la sala di riunione. La 
Consigliera IMPÉRIAL prende parte alla riunione. Termina la registrazione digitale degli 
interventi. 

La Commissione prende atto dell’assenza del presidente dell’Aeroclub “Vallée du 
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Cervin” e di quanto è emerso nel corso delle audizioni. 
*** 

 
 

DISEGNO DI LEGGE N. 196, PRESENTATO DALLA GIUNTA RE GIONALE IN 
DATA 12 GIUGNO 2012, CONCERNENTE: “INTERVENTI REGIONALI IN 
MATERIA DI PROMOZIONE E SVILUPPO DELLA FORMAZIONE MUSICALE IN 
VALLE D’AOSTA E DI VALORIZZAZIONE E DIVULGAZIONE DE L 
PATRIMONIO MUSICALE TRADIZIONALE. MODIFICAZIONI ALL A LEGGE 
REGIONALE 17 MARZO 1992, N. 8.” – NOMINA DEL RELATORE.  

 
Il Presidente MAQUIGNAZ informa la Consigliera Impérial di essere stata nominata 

relatrice del disegno di legge in oggetto e riepiloga le audizioni deliberate sinora dalla 
Commissione. 

 
I Consiglieri MORELLI e LOUVIN suggeriscono di audire anche il Direttore 

dell’Università della Valle d’Aosta, in quanto l’Istituto musicale offre una formazione a 
carattere universitario. 

 
La Consigliera IMPÉRIAL propone di sentire anche la Sovraintendente agli studi. 
Esprime perplessità in merito alla proposta avanzata dai Consiglieri Morelli e Louvin.  
 

*** 
Alle ore 16.45 il Consigliere DONZEL lascia la sala di riunione. 

*** 
 

Segue un ampio dibattito sulle ulteriori audizioni da effettuare e sulla relativa 
calendarizzazione, al termine del quale la Commissione decide di aggiungere solo la 
Sovraintendente agli studi all’elenco sopra deliberato. 

 
*** 

Alle ore 16.50 la Commissione sospende i lavori fino alle ore 17.15. 
*** 

 
DISEGNO DI LEGGE N. 197, PRESENTATO DALLA GIUNTA RE GIONALE IN 
DATA 19 GIUGNO 2012, RECANTE: “MODIFICAZIONI ALLA LEGGE 
REGIONALE 1° APRILE 2004, N. 3 (NUOVA DISCIPLINA DEGLI INTERVENTI A 
FAVORE DELLO SPORT)”. NOMINA DEL RELATORE. 
 
 Segue un ampio dibattito sulle audizioni da effettuare in merito al disegno di legge in 
oggetto, al termine del quale la Commissione delibera di sentire l’Assessore competente in 
materia, il Presidente del CONI, il Presidente del Comitato italiano paralimpico (CIP), il 
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Presidente degli Enti di promozione sportiva, il Presidente del CAI – Sezione Valle 
d’Aosta, il Presidente Federation sport de noutra tera e il Presidente Associazione sport 
invernali Valle d’Aosta (ASIVA). 
 
 Il Presidente MAQUIGNAZ comunica che l’Assessore Marguerettaz è assente fino al 4 
luglio p.v.. 
 
 La Consigliera RINI propone di calendarizzare le audizioni sopra riportate mercoledì 4 
luglio p.v., nonostante la prassi sinora seguita dalla Commissione sia di sentire prima il 
proponente del disegno di legge, e si assume l’impegno di illustrare già la relazione in tale 
seduta. 
 
 La Commissione, dopo un ampio dibattito, delibera di sentire i rappresentanti degli 
organismi sopra menzionati mercoledi 4 luglio p.v. e di fissare l’audizione dell’Assessore 
Marguerettaz venerdì 6 luglio p.v.. 
 
 

Il Presidente MAQUIGNAZ chiude la seduta alle ore 17.30. 
 
 
 
Letto, approvato e sottoscritto 
 
 
 IL PRESIDENTE  IL CONSIGLIERE SEGRETARIO  
 (Gabriele MAQUIGNAZ) (Emily RINI) 
 
 
 
 

IL FUNZIONARIO SEGRETARIO  
(Monica DIURNO) 

 
 
 
 
------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 
Data di approvazione del presente processo verbale:  
 
 
 


